
GAZETA DE MADRID

DEL VIÉRNES 3 DE JUNIO DE 1791.

Jassy 20 de Abril.

Siguen los Rusos sus triunfos á la otra parte del Danubio con tanta rapidez y fortuna como tuviéron á este otro lado del mismo rio. Despues de la toma de Maczin continuó el General Gallitzin marchando por la Península de Kunccephany, hasta llegar á la punta de tierra situada frente á Brailow. Encontró allí á la esquadrilla del Mayor general Ribas, que al costear dicha Península desembarcó de sus buques dos batallones mandados por el Coronel del mismo apellido. Viendo los Turcos acercarse al Príncipe Gallitzin, abandonáron un reducto que ocupaban en la mencionada punta, y arrojáron al agua la mayor parte de sus cañones, reservando únicamente dos, con los quales se retiráron pegando ántes fuego al reducto. Camináron huyendo hasta acogerse á un atrincheramiento establecido en la punta opuesta de la misma Península, en el qual habia un Baxá, 100 Genízaros y 20 piezas de artillería. Llegada la noche destacó el General Ribas parte de sus buques; y quedando los demas sosteniendo el fuego del atrincheramiento, pasáron aquellos el Danubio con dos batallones de granaderos. Desde luego dispuso el Príncipe Gallitzin que el Brigadier Lezzano fuese á auxiliár al Mayor general Ribas con otros dos batallones y una partida de Cosacos de Infantería, y que al mismo tiempo se levantase una batería frente al fortin de los Turcos. Todas estas disposiciones se executáron en la noche del 10 de Abril: de suerte que á la mañana inmediata empezó la nueva batería Rusa á hacer fuego; el Brigadier Lezzano atacó tambien al atrincheramiento enemigo, sin embargo de estar este protegido por la artillería de

de Brailow, y la de varias embarcaciones. Fué tenaz la resistencia, y muchas las dificultades que tuvieron que vencer los Rusos; pero al cabo de tres quartos de hora se apoderaron por asalto del fortin. Los barcos Turcos quedáron casi todos destruidos ó inutilizados. La guarnicion Otomana fué en gran parte pasada á cuchillo; el resto se arrojó al Danubio, y muy pocos se salváron llegando á nado á Brailow. Despues de permanecer allí dos dias los vencedores demoliendo enteramente aquellas fortificaciones, se restituyéron á sus anteriores puestos llevando 26 cañones, 99 cartuchos, 27 banderas, 5 estandartes con otros trofeos, un Baxá de tres colas, un Samsondgi-Bachî, un Delibachî, y al pié de otros 100 Oficiales Turcos prisioneros. Perdiéron además los enemigos cerca de 49 hombres entre muertos y ahogados; 4 bombardas, 11 cañoneras y otros barcos destrozados, y 7 saikes apresados. Se han conducido asimismo á nuestro territorio al lado de acá del Danubio 183 familias christianas.

Stockolmo 2 de Mayo.

Ha estado S. M. algunos dias indispuesto y con dolores vivos en el brazo en que recibió una contusion el año último; pero esta incomodidad no le impidió asistir el 28 de Abril al Capítulo y festividad de las Ordenes militares, que se celebró en la Capilla de Palacio. En la de los Serafines fuéron recibidos Caballeros el Baron de Armfeld, el General Platen, y los Condes Oxenstierne y Munck. Por la noche tuvo Corte S. M. y cenó en público.

En la feligresía de Borstiehl ha fallecido estos dias Samuel Syrene de 110 años; era fabricante de salitre, y hasta el último dia de su vida disfrutó toda salud, y conservó el uso de sus sentidos.

Varsovia 24 de Abril.

Con motivo de las fiestas de Pascua ha suspendido la Dieta sus taréas por 14 dias. Creese que en sus primeras sesiones resuelva sobre el partido que convendrá á la Polonia tomar en caso de guerra entre el Imperio Ruso y la Prusia; pues se sabe que Mr. Bulgakow, Ministro de la Emperatriz, tiene orden de preguntar categóricamente á este Ministerio, de qué modo se portará la República si llega á haber un rompimiento entre su Corte y las Potencias aliadas.

El cordon que forman las tropas Rusas desde Riga hasta Frederickstadt consiste en 20^o Cosacos y Baskires. La guarnicion de la primera de dichas Ciudades no pasa en el dia de 2 Regimientos de Cazadores.

Dantzick 26 de Abril.

Cada dia se aumenta en estos contornos el número de tropas Prusianas. Hoy ha llegado un cuerpo de 1^o hombres al antiguo-Schotland, parage muy inmediato á esta Ciudad; igualmente llegan de continuo destacamentos á otros puestos poco distantes de aquí, como son Langefuhr, Striess, y Oliva. En estos lugares tienen los principales vecinos de Dantzick sus quintas y casas de campo; y como los militares Prusianos las ocupan, aquartelándose en ellas, se hallan sus dueños imposibilitados de habitarlas. = Prosiguen con actividad los preparativos de defensa, fortificándose particularmente los Prusianos por la parte del mar. Han establecido en el nuevo-Fahrwaser varios almacenes y un molino de pólvora, y han juntado grandes repuestos de bombas, balas y otras municiones y pertrechos de guerra. Todas estas medidas infunden mucho descontento en los habitantes de esta Ciudad, pues están persuadidos de que á no ser por la fuerza de las armas, no llegará á efectuarse el proyecto de separar á Dantzick de la Polonia.

Viena 2 de Mayo.

El Marques de Valdecarzana, Sumiller de Corps de S. M. Católica, recién llegado aquí para cumplimentar al Emperador en nombre de aquel Soberano con motivo de su exáltacion al Trono Imperial, tuvo la honra de ser presentado el 20 de Abril á la Emperatriz y á los Archiduques por el Marques de Llano, Embaxador de España. Lo mismo executó su esposa, presentada por la del propio Embaxador.

Muchos artesanos han solicitado permiso del Gobierno para transferirse y aun avecindarse en Belgrado, con tal que tuviesen seguridad de que no serian molestados allí. Se les ha respondido que no solamente pueden establecerse sin recelo en dicha Ciudad, sino que se dará á cada hombre soltero una suma de 50 florines, y de 100 á los casados que vayan á domiciliarse en ella.

Se asegura que los gastos de la guerra hechos por la Casa de

de Austria desde el año de 1788 ascienden ya á 256 millones de florines.

Hamburgo 6 de Mayo.

Las noticias de Stockolmo, del 26 de Abril, aseguraban que repentinamente se habia dado órden para armar desde luego 7 navios de línea y 9 fragatas, y para aumentar despues estas fuerzas navales, al mismo tiempo que la esquadrilla de gale-
ras y barcos chatos permanecia pronta á zarpar. Se hacian estas disposiciones de resultas de un consejo de guerra que se celebró en el Gabinete de S. M. el 24 del propio mes. Segun otros avisos posteriores se han mandado suspender dichos armamentos, y no hay actualmente en aquel Reyno indicios de que tome parte en la guerra que pueda haber en el Norte.

Berlin 3 de Mayo.

Hállase enfermo en Brunswick el Duque del mismo título, y se duda. no solo que venga á asistir á la revista de estas tropas, sino tambien que pase al Ejército Prusiano destinado á salir á campaña contra los Rusos; pues ya dicen que se han suspendido los preparativos para su marcha.

Francfort 7 de Mayo.

Varias cartas recientes de Turquía refieren que un Cuerpo de Genízaros nombrado para reforzar el Ejército del Gran Visir, formó queja de que habiendo llegado el dia de su marcha, no se le diese el dinero ofrecido para la campaña; algunos de ellos cometieron excesos y pegaron fuego á la plaza del principal mercado. Noticioso de semejante tropelia el Gran Señor, juntó inmediatamente los Bostangis y otras guardias de su Palacio, y corriendo al lugar del incendio mandó acometer y dar muerte á los sediciosos. Estos se pusieron en defensa, y resultó perder la vida gran número de personas por una y otra parte. A la salida del correo portador de este aviso, aun no quedaba sosegado el tumulto; se habia puesto doble guardia en el arrabal de Pera, así con la mira de precaver iguales desórdenes, como para impedir que los revoltosos entrasen en él.

Dícese que el Príncipe Potemkin se propone levantar una estatua á la Emperatriz su Soberana, en prueba de su agradecimiento por los señalados y repetidos favores con que le ha honrado.

Lón-

Londres 8 de Mayo.

Ha sido nombrado Secretario de Estado del Despacho de Negocios extranjeros el Lord Grenville, en lugar del Duque de Leeds, que hace dias pidió su retiro. Se ignora quien su cederá al mencionado Lord en el Ministerio de los Negocios interiores del Reyno, que exercia.

El Duque de Yorck, hijo segundo del Rey, se embarcó en Douvres el primero del corriente, y el dia 2 desembarcó en Calais. Es muy dudoso que el viage de este Príncipe tenga algun objeto político, como se habia asegurado dias pasados.

El Director de la Compañía mercantil Inglesa de Rusia, y algunos de sus individuos han tenido una audiencia de los Ministros para tratar sobre el actual estado de nuestro tráfico y navegacion en los puertos de aquel Imperio; y sea segura que el Ministerio les dió facultad para informar á su Compañía, y á todas las personas interesadas en dicho comercio, que hay fundamento para pensar que las embarcaciones despachadas de aquí con bastante tiempo para que salgan de los puertos Rusos con sus cargamentos á fines de Junio ó mediados de Julio, no correrán riesgo alguno, en atencion á las circunstancias en que se halla hoy esta Corte con la de Petersburgo.

Habiendo tenido el Almirantazgo un Consejo xtraordinario, expidió inmediatamente órdenes á diferentes Provincias de Inglaterra, Escocia y Pais de Gáles para que en todas ellas se haga con la mayor actividad la leva de marineros.

El Lord Hood se ha despedido de los Lores del Almirantazgo, y se cree que ayer haya tomado el mando de su esquadra, la qual debe hallarse reunida y pronta en las Dunas el dia 14. El Almirante tremolará su bandera en el navio Victoria de 100 cañones.

Paris 20 de Mayo.

Hallándose vacante el Ministerio de Marina y de las Colonias, por renuncia de Mr. de Fleurieu, ha nombrado el Rey para esta Secretaría á Mr. Thevenard, Xefe de Esquadra, que mandaba el Departamento de Marina en el Puerto de Oriente. El 16 prestó el juramento acostumbrado en manos de S. M., y dos dias despues entró en el Consejo.

*

Ná-

Nápoles 27 de Abril.

Ayer tarde se restituyéron á esta Capital SS. MM. Sicilianas de su viage á Viena. El Príncipe heredero y tres Princesas salieron á recibir á sus augustos padres á Capua; á donde tambien fué á presentarse á los Soberanos el General Acton, principal Ministro.

Lisboa 24 de Mayo.

El 18 regresáron á este puerto el bergantin y el cutter de guerra, que habian salido con la esquadra de S. M. Vienen de Serubal; y el cutter vuelve con un mastelero rendido y haciendo agua.

Esta Real Academia de Ciencias tuvo su junta el 12 de este mes; premió varias memorias, y se leyéron otras sobre varios puntos de erudicion, jurisprudencia, astronomía, agricultura &c. Tambien se dió cuenta de una parte de los manuscritos Portugueses que existen en las Bibliotecas de Madrid, de todos los quales traxo puntual noticia, y algunos copiados, Joaquín Joseph Ferreira Gordo, Sócio de la propia Academia, que con este encargo lo envió á España.

Madrid 3 de Junio.

El Rey ha ascendido á Ingenieros ordinarios de sus Exércitos, Plazas y Fronteras á los extraordinarios D. Manuel Feliu, D. Pedro Roig de Lluís, D. Francisco y D. Antonio Jacot.

Igualmente ha conferido S. M. el empleo de Sargento mayor del Regimiento Provincial de Alcázar de S. Juan al Capitan D. Manuel de Eyto, Ayudante mayor del de Truxillo; y el Gobierno político y militar de Castellon de la Plana al Coronel D. Antonio Bermudez, Capitan del Regimiento de Guardias Españolas.

El Rey se ha servido conceder en el Exército de América el grado de Brigadier á D. Anastasio Cejudo, D. Andres de Heredia, y Marques de Moncada; y el de Coronel á D. Antonio Maria de la Torre, D. Francisco Chaves, D. Bartolomé Morales, D. Joaquín Cabrera, D. Joseph Logroño, D. Francisco Caballero, D. Diego Chauri, D. Juan Vazquez, D. Manuel de la Quintana, D. Sebastian Sanchez, D. Juan Pinillos, D. Antonio Espitalete, D. Vicente Nieto, D. Agustin Lasala, D. Joaquín de Zuvillaga, D. Joseph Valverde, D. Antonio

Fer-

Fernandez, D. Lúcas de Molina, D. Joseph Ignacio de la Quintana, D. Francisco Bruno Zavala, D. Francisco Piera, D. Joseph de los Reyes, D. Federico Lilis, D. Gonzalo Tablada, D. Joseph Arlegui y Leoz, Marques de Salinas, Marques de Montemira, D. Francisco Fermin de Gazara, D. Manuel Guerrero Ponce de Leon, D. Fernando de la Concha, D. Pasqual Ibañez, D. Gabriel Perez y D. Juan de Urbina.

Noticias de Oran.

„En la *Gazeta* del *Viernes* 19 de *Noviembre* del año próximo pasado se dió noticia de lo acaecido en Oran de resultas del terremoto ocurrido en aquella Plaza en *Octubre* anterior, y de los procedimientos de los *Moros* fronterizos, que validos de la ocasion intentáron apoderarse de aquel recinto. Fuéron rechazados varias veces (como se dixo) á pesar de la infeliz situacion en que se hallaban los defensores, que al mismo tiempo tenian que atender á otros varios objetos interesantes y de mayor cuidado, entre ellos la conservacion de su propia vida.

Desde entónces acá no han cesado las hostilidades de los *Moros*, ya con continuas correrías, ya con su fuego, sin haber jamas conseguido ventaja alguna, ántes sí sido rechazados muchas veces. El dia 31 de *Marzo* último el *Bey* de *Mascara* escribió al *Comandante* general interino de aquellas *Plazas* *D. Juan de Courten*, pidiéndole (baxo de varias ofertas que le hacia) que suspendiese toda operacion relativa á la guerra, á lo que adhirió *Courten* dando en consecuencia las órdenes correspondientes al cumplimiento de lo convenido, y previniendo en la órden general no se hiciese fuego de nuestras baterías aun quando se viesen porciones de *Moros* en la *Meseta* ú otros parages de las inmediaciones, á ménos de que ellos no cometiesen ántes alguna hostilidad; y que en caso de aproximarse mucho se les previniese que se retirasen, amenazándoles, si no se contenian, con otras providencias, así para que por nuestra parte no se faltara á la *Convencion*, como para estar siempre (á pesar de ella) con la *vigilancia* y cuidado que se debe tener con esta clase de gentes. De este modo se continuó por ámbas partes hasta el dia 3 de este mes, que viendo el *Sargento* de la partida de
Fu-

Fusileros de la guardia del apostadero de Particulares que se aproximaba á su puesto considerable número de Moros, que no atendian á las voces que les daba para que se contuvieran, y que la partida del apostadero de encima del Nacimiento se retiraba al glasis del fuerte de S. Fernando, por los muchos Moros que igualmente iban á aquel puesto, aunque con bandera de paz, y gritando paz, paz: receloso no cometiesen alguna infamia (y en observancia de la órden que tenia de no permitir que se le arrimasen Moros, y que si estos no obedeciesen, y fuesen en mayor número que su guardia se retirase con ella con el fin de no comprometerlos á romper el fuego), dexó el puesto para irse á incorporar con la otra partida; y al subir desde la torre del Nacimiento, sin embargo de la bandera, y voces de paz con que se presentaron aquellos infieles, hicieron fuego, habiendo muerto y degollado (llevándose las cabezas) al Sargento y quatro fusileros mas. Al ruido de los tiros se dirigió Courten al fuerte de S. Fernando, y no obstante del vivo fuego que los enemigos hacian, mandó suspender el nuestro, y poner bandera parlamentaria con el fin de hablar al Alcayde del Campo, y reconvenirle de tan inhumana é infiel accion; pero no lo pudo conseguir por haber aumentado los Moros la actividad de su fuego hasta que se retiráron. Volvió Courten por la tarde á poner bandera parlamentaria, pero no surtió tampoco efecto; por lo que, y en vista de una infidelidad tan grande, dió órden para que siempre que se aproximaran se les hiciera fuego. Continuáron el suyo los fronterizos en los dias siguientes, sin ocurrir particular novedad hasta el dia 9, que al hacer la descubierta los Granaderos de la guardia del fuerte de Santiago á las 5 de la mañana, reconocieron que habia algunos Moros emboscados, quienes (habiéndoles hecho fuego) se pusieron en fuga á reunirse con otros que estaban tambien emboscados en la altura opuesta, y se dirigieron al barranco de la espalda del apostadero de la Cantera de particulares, donde ya se hallaba la avanzada nuestra de 12 hombres y un Sargento de los Fusileros que diariamente lo toman, é igualmente estaban situados en el de S. Fernando encima del Nacimiento-un Cabo y 6 Fusileros. Al mismo tiempo observáron de los castillos que por todos los barrancos de

derecha, y frente del apostadero de la Cantera venia considerable número de enemigos, que á pocos instantes acometieron, baxando á las huertas, y haciendo fuego á la gente del campamento del llano de S. Felipe, á que se les correspondió por los Regimientos de Córdoba y España, y la artillería de nuestras baterías. A los primeros tiros fué el General á aquel llano, y reconociendo que los enemigos para resguardarse de nuestros fuegos se favorecian de unas torres que están abandonadas, y de las quebraduras del terreno, mandó asestar algunos cañones hácia aquella parte, con lo que intimidados los enemigos se pusieron en fuga la mayor parte; y por si acaso se podia conseguir cortar á los que quedaban, dispuso que saliese por la puerta de Tremecen una partida de Fusileros, sostenida por las dos Compañías de Granaderos del Regimiento de Saboya, marchando estas por el camino del Nacimiento, y aquella por lo alto de la ladera de su derecha, con órden de apoderarse del apostadero. En aquel instante reuniéndose los Moros que habian huido con otros muchos, se dirigieron con suma presteza á atacar la torre del Nacimiento, á donde envió inmediatamente Courten por la mina la primera Compañía de Granaderos del Regimiento de España á reforzar el corto número que allí habia de 15 Granaderos del Regimiento de Milan, que á las órdenes del Teniente D. Simon de la Rochete, se defendieron en el ínterin, contrarestando con ardor el mucho fuego de los enemigos. A este tiempo llegaron al expresado llano de S. Felipe las partidas de Fusileros con el Ayudante del General D. Juan de Courten á la cabeza, y todas las Compañías de Granaderos francos; y observando el General que el cuerpo de los enemigos era todo de Infantería (pues solo habia de Caballería como unos 50 caballos de los Magnates que dirigian la accion), y viendo los deseos de nuestras partidas de Fusileros que le pedian les dexase salir á desalojar á los Moros, que se habian apoderado de los apostaderos del frente de los fuertes de S. Fernando y S. Carlos, situados al pié de sus glasis, dexando en el Castillo de S. Felipe al Mariscal de Campo D. Francisco Gragera, encargado de proteger la retirada, y para quanto ocurriese en la línea; acompañado Courten de sus Ayudantes, y á la cabeza de las partidas, abrió el

el rastrillo de la surtida del camino cubierto del Castillo, y saliendo mandó que lo verificasen las partidas, que lo executaron con el mayor arrojó. Consecutivamente hizo salir á formar en batalla en lo alto del glasis 10 Compañías de Granaderos, colocando á sus costados los Brigadieres D. Rafael Adorno y D. Joachín Oquendo, manteniéndose á la inmediación de Courten el Coronel D. Gonzalo O-Farrill, Kefe de dia, con los Mayores de línea los Capitanes D. Francisco Alonso y D. Joseph Bermudez, prevenidos todos en observar los movimientos de los enemigos para providenciar con arreglo á ellos. Visto por estos el determinado denuedo de nuestros Fusileros desampararon los apostaderos con precipitada fuga, á cuyo tiempo jugó la artillería á metralla con tanto acierto que les ocasionó considerable estrago.

Para conseguir el total desalojo de los Moros que obstinados se mantenian á las inmediaciones de la torre del Nacimiento, é impedirles retirar los muchos muertos que ya tenían, dispuso Courten baxar con una Compañía de Granaderos de Córdoba á colocarla en la derecha del apostadero de S. Fernando en la ladera de este al Nacimiento, desde donde con la fusilería y fuegos de la Torre se les obligó á dexar despejado aquel terreno abandonando á sus compañeros muertos y algunos heridos.

Ensoberbecidos los enemigos con esta pérdida, reuniéndose un crecido número de ellos se dirigieron á atacar á la partida de Fusileros que creyeron sola en el apostadero de la Cantera donde ya estaban las dos Compañías de Granaderos de Saboya; lo que advertido por Courten, dexando al mando del Mariscal de Campo Conde de la Union el apostadero de San Fernando y ladera hasta el Nacimiento, y dándole por su Ayudante al Subteniente del Regimiento de Córdoba D. Joseph de Ore, mandó que pasasen inmediatamente todas las partidas de Fusileros á aquella parte á sostener á nuestros Moros Mogataces que ya estaban delante del expresado apostadero. Viendo Courten desde el glasis de S. Fernando, donde se habia situado, que cada vez era mayor el número de enemigos que cargaban á aquella parte, mandó acudiesen á reforzar la Compañía de Granaderos de Córdoba, y otra de Mallorca con el Brigadier D. Rafael Adorno á quien encargó aquel man-

mando; que las otras Compañías tomasen los apostaderos de S. Carlos é inmediatos de su derecha, á las órdenes del Brigadier D. Joaquín Oquendo, y que otra de Mallorca, con una partida de Fusileros, se colocase en S. Fernando. En esta disposicion continuó el fuego por ámbas partes, y duró la accion disputando el terreno hasta las 12 del dia, que desistiendo los enemigos de su empeño se retiraron vergonzosamente bien escarmentados, no habiendo habido por nuestra parte mas que un Subteniente de Granaderos del Regimiento de Córdoba contuso, quátro Fusileros heridos, y un caballo de los Mogataces muerto.

Dueños ya del Campo nuestras tropas, y apoderados de diferentes escopetas, alfanges, gumias, cuchillos y cananas, manifestáron su gozo y amor á nuestro Soberano aclamándole con repetidos vivas; y en honor de la victoria de sus armas les mandó Courten hacer una descarga general, y á continuacion tocar la retirada, que hicieron con el mayor orden.

Elogia Courten el valor y constancia de aquellas tropas, y sus Oficiales que con conocido espíritu y pericia militar dirigieron la accion; la actividad con que sus Ayudantes de Campo distribuyeron sus órdenes despreciando todo riesgo, y el mérito que tambien contraxeron el Xefe de dia y Mayores de línea que permanecieron á su lado, separándose unicamente para providenciar en quanto les comisionó.

Durante la accion ocurrió la desgracia de haber caido un taco incendiado en un arcon de repuesto del que á la sazón sacaban cartuchos, los que incendiados con los demas que tenia, y una bomba estropeó á cinco artilleros, dos soldados de Córdoba sirvientes, un clarinete, y tambor mayor de España, de los que hay cinco gravemente heridos.”

Desde el dia 15 del corriente hasta fin de Julio próximo se presentarán para su renovacion y pago de intereses los valores Reales de á 600 pesos de la Acequia imperial, y Real Canal de Tauste.

Los subscriptores de esta Corte á la Colección en latin y castellano de las Bulas, Encíclicas, Constituciones, Breves y Decretos del Sr. Benedicto XIV acudirán á recoger el tomo 3.^o á la Librería de Mafeo; los de las Provincias lo tendrán dentro de 20 dias en las casas de comercio y librerías acostumbradas. Y en atencion á no haber tenido cabida en los 3. tomos publicados (por el aumento consi-

derable de las ilustraciones) todas las Bulas importantes del Bulario Benedictino, que los autores de esta Coleccion se propusieron traducir y exponer, están resueltos á hacerlo en el tomo 4.^o, con el qual quedará completamente desempeñado el plan propuesto en el Prospecto de subscripcion á esta obra. Dicho tomo 4.^o saldrá á luz al plazo prometido con las mismas condiciones y precio que los antecedentes; cuyo importe satisfarán los subscriptores al recibir el 3.^o en los mismos términos que hasta aquí.

Aparato de eloqüencia para los Oradores Sagrados, en que con las reglas fundamentales de la oratoria se enseña prácticamente el uso y aplicacion que de ellas deben hacer los Predicadores Evangélicos en los diferentes géneros de causas que por su ministerio han de tratar: tomos 5.^o y 6.^o; por D. Leonardo Soler de Cornellá, Canónigo Magistral de púlpito de la Sta. Iglesia de Orihuela. Habiéndose dado á luz esta obra para utilidad no solo de los que se contentaren con una regular instruccion, sino tambien de los que quisieren instruirse completamente en la oratoria, para que pueda ser de comodidad á todos se advierte que los que no quieran hacer el estudio de toda ella, deberán reducirlo al tomo 2.^o donde se halla el fundamento del arte, con el conocimiento, introduccion y manejo de las controversias oratorias; y los que desearan mayor instruccion la encontrarán en los otros tomos, donde verán á un mismo tiempo la práctica de todas las controversias oratorias, y aplicados tambien á las causas sagradas los diferentes artificios de que se valió Ciceron para dar grandeza y magestad á sus oraciones. Estos dos tomos, que completan la obra, se hallarán con los antecedentes en la Librería de Gazul, Caños del Peral; en Valencia en la de Carsi; en Granada en la de Colon; y en Orihuela en la de Ibañez.

Agricultura general: tomo 8.^o que contiene el cultivo de las viñas y arte de hacer el vino, con una Memoria del Teniente D. Juan del Vao, del modo que cultiva sus viñas, hace y clarifica los vinos; y otras de Navarra, Cataluña y Esquivias, con varias noticias de diferentes viñedos afamados de España, y el método de hacer y gobernar los vinos en Champaña; por D. Joseph Antonio Valcárcel. Se hallará con los anteriores en la Librería de Baylo, calle de las Carretas; y en Valencia en la de Caveró.

Tratado de los granos y de la molienda de ellos: obra que manifiesta todo lo que se necesita saber acerca de la calidad de los granos, especialmente del trigo: los métodos mas modernos de moler y conservar así el grano como la harina; y otros documentos muy útiles para los propietarios y arrendadores de tierras, labradores, comerciantes de grano, hospitales, casas de misericordia, y otras comunidades que hacen mucho gasto de granos, y de sus productos. Un tomo en 4.^o Véndese en la Librería de Copin, carrera de S. Gerónimo; y en el puesto de Cerro, calle de Alcalá.